

Avis adopté

Séance plénière du 13 décembre 2023

Pour des *politiques de jeunesse* structurantes et adaptées aux enjeux du XXI^e siècle

Déclaration du groupe Environnement et nature

Les jeunes ont toujours porté leur lot d'enthousiasme, d'énergie, d'innovation, mais aussi de radicalité et d'opposition. Elles nous renvoient, comme l'ont bien montré les débats du 26 avril dernier, le reflet du monde que nous leur avons construit et dans lequel elles sont nées.

Les politiques publiques les concernant ont souvent été pensées pour la jeunesse mais sans elle, et touchant principalement à l'apprentissage des savoirs et à l'accès à l'emploi.

Rien de nouveau sous le soleil donc ? Eh bien non, car deux ruptures majeures traversent notre époque :

- La crise démographique, inversant la pyramide des âges et n'assurant plus le renouvellement générationnel
- La dette climatique dont les conséquences vont fragiliser nos milieux de vie ainsi que nos structures socio-économiques et démocratiques.

Ce monde nouveau et périlleux que nous léguons aux jeunes générations nous oblige à reconsidérer nos décisions actuelles en s'attachant à ne plus compromettre, par nos choix présents, la capacité des générations futures, et des autres peuples, à satisfaire leurs propres besoins. C'est le sens de la récente décision du Conseil Constitutionnel.

Nous sommes toujours sur la trajectoire de +4° C en France d'ici la fin du siècle. Ceux qui ont moins de 20 ans vont connaître cette France-là, ce monde-là. Ce sont nos enfants, qui pensent à 74 % que l'avenir est effrayant d'après une étude du Lancet en 2021. Comment les en blâmer ? Les enjeux présentés auraient mérité d'être appréciés au regard de la nouvelle trajectoire climatique.

La résolution, qui porte les stigmates d'une élaboration laborieuse, va dans le bon sens en alertant et sensibilisant sur les attentes et les craintes des jeunes générations, loin des injonctions autoritaires qui refont surface en ce moment.

Pour conforter l'écoute des jeunes et des générations futures, nous l'avons votée.